
开局起步，团结奋斗，不
负人民重托！3月5日上午，
十四届全国人大一次会议在
人民大会堂举行开幕会。政
府工作报告回顾了过去一年
和过去五年的工作，提出了
对今年政府工作的建议。这
份报告，在与会的在渝全国
人大代表、住渝全国政协委
员中引起强烈反响。

重庆代表团审议政府工作报告
袁家军胡衡华王炯张轩参加

不负人民重托！
重庆代表委员热议政府工作报告

2023年3月6日 星期一

主编 江前兵 责编 余麟

视觉 陆晓霞 徐剑 校审 王志洪 黄颖

0303

全国人大代表、下庄村党支部书记、
村委会主任毛相林

热词：乡村振兴

“听了政府工作报告，我深受鼓舞，也明确了下一步工
作的方向。”毛相林说，全靠党和政府的好政策，这几年下庄
的发展动力越来越强，“回去之后，我要把政府工作报告内
容讲给下庄的老百姓听。下庄将持续巩固拓展好脱贫攻坚
成果，努力推进乡村振兴，让下庄人沿着‘天路’展翅飞。”

全国人大代表、中国科学院重庆绿
色智能技术研究院党委委员史浩飞

热词：科技创新
“报告让科技工作者倍感振奋，同时也深感责任重

大。”史浩飞说，“我国是一个发展中大国，仍处于社会主
义初级阶段，科技创新能力还不强，作为一线的科技工
作者，一定要牢记初心使命，加快突破关键核心技术，努
力抢占科技制高点，自觉履行高水平科技自立自强的使
命担当，用创新成果推动经济社会的高质量发展。”

全国人大代表、重庆作协主席冉冉

热词：文化

“报告坦诚科学，勇毅自信，贯穿了以人民为中心的发
展思想，其中对保障民生发展社会事业，对发展文化事业
和文化产业的高度重视让人印象很深。”冉冉表示，全面建
设社会主义现代化国家，必须坚持中国特色社会主义文化
发展道路。“作为作家和文学组织工作者，必须充分认识到
自己的责任和使命，牢记‘国之大者’，深入生活，扎根人
民，发挥文学在弘业、培元、立心、铸魂方面的特殊作用，把
文学工作放到中国式现代化的宏大场景中来思考和践行，
创作出与时代匹配的作品，为文化强国为民族复兴提供强
大的价值引导力、文化凝聚力和精神推动力。”

全国政协委员，致公党重庆市委会副主
委、市民政局副局长邓琳

热词：基层治理

“作为一名来自民政系统的政协委员，要把两会精神
学习好、宣传好、落实好。”邓琳表示，“在接下来的工作
中，我将深化‘党建引领、三治结合、三事分流、五社联动、
智能支撑’基层治理实践，完善网格化管理、精细化服务、
信息化支撑的基层治理平台，为基层治理能力和水平提

升贡献自己的力量。”

全国政协委员，全国工商联副主席、重庆市工
商联主席、赛力斯集团董事长（创始人）张兴海

热词：民营企业

“聆听了报告，深感发展新成就极为不易。针对‘三
重压力’和疫情反复的困难叠加，国家出台实施稳经济一
揽子政策和接续措施，帮助众多民企战胜困难，推动经济
企稳回升。”张兴海表示，“我将扎扎实实干好企业，始终
坚持创新驱动，坚持长期主义，坚持商业成功，培育并筑
牢核心技术，并在追求企业高质量发展的同时带动就业；
在干好自身企业的同时，推动中国智能网联新能源汽车
行业升级发展，积极构建万物互联的汽车产业生态；未来
在全国工商联的指导下，团结带领重庆市工商联的同仁
们，和广大渝商一道携手同心，一起奔向发展快车道。”

全国政协委员，民革重庆市委会副主委、中豪
律师事务所董事局主席袁小彬

热词：法治

“报告旗帜鲜明讲政治，责任担当为民生，实事求是
谈成绩。正如报告所言，过去五年，我们持续加强法治政
府建设，推进政府依法行政和治理创新，推动完善法律50
件，制定修改行政法规180件，确保了经济发展和对外开
放在市场化、法治化的轨道上运行。”袁小彬说，“作为一
名政协委员，我将不负社会各界人士和重庆人民的重托，
参与政协各类协商议政工作，在建言资政和凝聚共识上
双向发力，用行动书写委员责任与担当。” 据华龙网

据重庆日报消息 3月5日下午，十四届全国人大一
次会议重庆代表团举行全体会议，审议政府工作报告。

全国人大代表、市委书记袁家军，全国人大代表、市
委副书记、市长胡衡华，全国人大代表张轩，全国人大代
表、中央党校（国家行政学院）副校长（副院长）李毅，全国
人大代表、中华全国新闻工作者协会副主席阎晓明等参
加审议。中国人民银行党委书记、银保监会主席郭树清
到会听取意见。全国人大代表、市人大常委会主任王炯
主持会议。

袁家军在发言时说，李克强总理所作的政府工作报
告，通篇贯穿习近平新时代中国特色社会主义思想，全面
贯彻党的二十大精神和中央经济工作会议精神，是一个
高举旗帜、求真务实、凝心聚力、催人奋进的好报告，我完
全赞成。过去一年极为重要，过去五年极不平凡。在以
习近平同志为核心的党中央坚强领导下，我国经济社会
发展取得举世瞩目的重大成就，成功推进和拓展了中国
式现代化。这些重大成就的取得，最根本在于习近平总
书记掌舵领航，在于习近平新时代中国特色社会主义思
想科学指引。我们要深刻领悟“两个确立”的决定性意
义，进一步增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个
维护”，始终在思想上政治上行动上同以习近平同志为核
心的党中央保持高度一致。

袁家军说，今年是全面贯彻党的二十大精神开局
之年。我们要坚持“总书记有号令、党中央有部署，重
庆见行动”，准确把握今年工作的新形势新任务，奋力
推进习近平新时代中国特色社会主义思想在重庆生动实
践，确保各项工作开好局、起好步。要突出政治引领，持
续抓好学习培训、宣传宣讲、贯彻落实，把学习宣传贯彻
党的二十大精神引向深入。突出“一号工程”，加快提升
重大平台、推进重大改革、建设重大项目、实施重大政策，
推动成渝地区双城经济圈建设走深走实。突出稳进增
效，在构建现代化产业体系、推动创新发展、扩大有效需
求、建设西部金融中心、推动城乡融合发展上“进”，扎实
推动经济运行整体好转。突出除险清患，抓紧抓实新阶
段疫情防控，有效防范化解金融领域风险，健全风险闭环
管控的大平安机制，建设高水平平安重庆。突出改革求
变，深化重点领域改革，落实“两个毫不动摇”，加快建设
西部陆海新通道，全力打造内陆开放高地，不断释放发展
动力、激活活力。突出惠民有感，千方百计兜牢民生底
线，全力以赴促进就业增收，不断提升公共服务水平，进

一步提高人民生活品质。突出党建保障，健全党的领导
工作体系，深入打造具备适应和引领现代化能力的新时
代“红岩先锋”变革型组织，坚持以严的基调强化正风肃
纪反腐，持续修复净化政治生态。

胡衡华说，李克强总理所作的政府工作报告，全面贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思想和党的二十大精
神，总结成绩实事求是，分析问题客观实在，工作建议指
向明确，体现了谋全局、应变局、开新局的有机统一，体现
了目标导向、问题导向、结果导向的有机统一，我完全赞
成。过去五年极不寻常、极不平凡，以习近平同志为核心
的党中央团结带领全党全国各族人民，成功推进和拓展
了中国式现代化，我国经济社会发展取得举世瞩目的重
大成就，有很多事情令人难忘：一是历史性盛会，党的二
十大胜利召开，描绘了以中国式现代化全面推进中华民
族伟大复兴的宏伟蓝图；二是决定性胜利，我国取得疫情
防控重大决定性胜利，彰显了中国式现代化的政治制度
优势；三是全局性变革，我国经济由高速增长转向高质量
发展，为中国式现代化提供了更为坚实的物质基础；四是
人民性底色，我国改革发展成果更多更公平惠及全体人
民，体现了中国式现代化以人民为中心的价值追求。五
年成绩来之不易，根本在于有习近平总书记掌舵领航，
在于有习近平新时代中国特色社会主义思想科学指引，
再次证明了“两个确立”的决定性意义、“两个维护”的决
定性作用。我们将全面贯彻党的二十大精神，扎实开展
习近平新时代中国特色社会主义思想主题教育，以成渝
地区双城经济圈建设“一号工程”为总抓手总牵引，对接
落实报告明确的“五大政策取向”，更大力度扩内需稳增
长、推动金融服务实体经济、构建现代化产业体系、促进
产学研深度融合、增进民生福祉，推动现代化新重庆建设
开好局起好步。

王炯说，报告通篇贯穿习近平新时代中国特色社会
主义思想，深入贯彻党的二十大精神，总结工作客观全
面，明确目标切实可行，制定措施精准有力，体现了政治
性、人民性、时代性、实践性的有机统一，是高举伟大旗
帜、彰显制度优势、满足人民意愿、凝聚磅礴力量的好报
告。过去五年，以习近平同志为核心的党中央精准研
判、精准施策、精准发力，我们有力应对了各种困难和风
险挑战，推动经济社会发展取得新的重大成就。这充分彰
显了“两个确立”的决定性力量，最根本在于有以习近平同
志为核心的党中央坚强领导，在于有习近平新时代中国

特色社会主义思想科学指引，在于有习近平总书记作为
大党大国领袖谋划复兴伟业、擘画强国蓝图。今年是全
面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，是新时代新征
程全面建设社会主义现代化新重庆的开局之年。市人
大常委会将以习近平新时代中国特色社会主义思想为
指导，全面贯彻党的二十大精神，按照中央部署和市委
要求，坚持党的领导、人民当家作主、依法治国有机统
一，扎实推进人大工作现代化，努力打造全过程人民民
主市域标杆，努力打造具有重庆辨识度的人大工作高
质量发展成果，为新时代新征程新重庆建设贡献人大力
量。

张轩说，李克强总理所作的政府工作报告是一个高
举旗帜、维护核心、求真务实、催人奋进的好报告，完全
赞成，坚决拥护。学习报告，能更加深刻地感受到，报告
的政治站位更加凸显，彰显核心力量。过去五年极不寻
常、极不平凡。成绩的取得，充分体现了以习近平同志
为核心的党中央高超的政治智慧和卓越的领导能力，使
我们更加深刻认识到“两个确立”是新时代的最重大政
治成果、最重要历史经验、最客观历史结论，是党和人民
应对一切不确定性的最大确定性、最大底气、最大保
证。取得成绩来之不易，值得充分肯定。过去一年，我
们面对复杂疫情形势和经济增长压力，既紧抓时间窗口
果断发力，又奋力保市场主体、保就业、稳物价，促进经
济回升向好，稳住了经济大盘，发展成绩来之不易。工
作部署传递信心，令人十分期待。报告围绕推进中国式
现代化，突出做好稳增长、稳就业、稳物价工作，有效防
范化解重大风险，部署的每一项工作都有重点、有抓手，
提出的一系列惠民政策举措都有温度、有力度，对今年
的政府工作满怀信心、充满期待，相信在以习近平同志
为核心的党中央坚强领导下，今年我国经济社会发展一
定能继续破浪前行。她还就加快论证长江三峡新通道
建设提出建议。

李毅、阎晓明、蒋成华、毛相林、姜国杰、朱华荣、陈玮
等代表围绕审议政府工作报告发言，并就加强政治建设、
推动成渝地区双城经济圈建设、国际经贸合作、推动乡村
全面振兴、强化财政对新重庆建设的保障、汽车产业高质
量发展、提升科技型企业创新能力等提出意见和建议。

国务院办公厅、国务院研究室、国家发展改革委、财
政部和全国人大常委会有关工委负责人等到会听取意
见。


